
 
 

 
 
Cher.ère.s adhérent.e.s, cher.ère.s sympathisant.e.s, 
En cet estival automne nous avons le plaisir de vous transmettre les nouvelles de 
l'association ! 
Ces derniers mois ont été riches en évènements et actualités. Aussi, pour un meilleur 
confort de lecture, vous pouvez retrouver les articles en intégralité sur notre site 
Internet, en PDF sur la page Actualités  ;-) 

Bonne lecture, 
Pierre, secrétaire 
 
 

Table ronde Orsay : Penser au-delà des bouleversements actuels 
Cette table ronde organisée en décembre 2022 à 
Orsay par notre président d'honneur Laurent Aillet a 
rassemblé Cyril Girardin (Agronome – 
INRA), Vincent Mignerot (Essayiste et fondateur 
d'Adrastia – Auteur du Livre "L’Energie du 
Déni"), Sylvie Van Der West (Virologue - Institut 
Pasteur), Dominique Bourg (Philosophe – Ethique 

et politiques environnementales), Laurent Testot (Journaliste – Auteur du livre 
"Cataclysmes : Une Histoire Environnementale de l’Humanité"), Benoit 
Thévard (Consultant en Résilience Locale – NOV’ERA) 
Vous pouvez maintenant retrouver son enregistrement sur notre chaîne Youtube : 
https://youtu.be/uHyYLRcVOuY?si=EWgLPRgu3rTnutx0 

Clémence, présidente 

 

  



Thinkerview  
 
Le 27 mai dernier, j'ai eu l'honneur 
d'être interviewée sur la chaîne Internet 
Thinkerview pour parler de 
médicaments et d'effondrement. Ce 
passage a également été l'occasion de 
présenter notre association, son 
histoire et ses valeurs. 
 
https://www.youtube.com/watch?v=cdSnF-6SW8o 
  

 
 

Notre président d'honneur et fondateur d'Adrastia Vincent Mignerot était également 
passé sur Thinkerview en 2017 pour présenter notre association. Retrouvez ici son 
interview. 

Clémence, présidente 
 
 
 
Assises du post-urbain  
Du 23 au 25 juin dernier, se tenaient les Assises du Post-Urbain à Vasles, dans les 
Deux Sèvres. 
Adrastia a souhaité contribuer à l'argumentaire suivant : Face à l’artificialisation 
totale des terres par les concentrations métropolitaines et leur pendant, 
l’agriculture productiviste, face aux descentes énergétiques et matérielles 
engagées, avons-nous d’autres choix que de décroître et pour cela de déconcentrer 
les polarités urbaines et de relocaliser les activités vitales en luttant ainsi 
sérieusement, et démocratiquement cette fois-ci, contre la dévastation du vivant par 
un peu de sobriété et surtout beaucoup d’autonomie ? 

Aussi Vincent Mignerot, membre fondateur et 
président d'honneur d'Adrastia, a présenté une 
conférence intitulée : Sans transition énergétique, 
la seule énergie est celle de la vie 

Les sociétés humaines se sont historiquement 
organisées à partir de l’exploitation de la matière 
organique sous trois formes : alimentaire, 
biomasse combustible, fossile. Compte tenu de la 
descente énergétique fossile, la seule transition 
énergétique sérieuse et responsable est la 
relocalisation au plus près des autres formes 
de matière organique, l’alimentation et le bois. Ne 
serait-ce pas là l’inévitable de la décroissance 
urbaine et surtout le dessein essentiel d’un 
réempaysannement des sociétés, basé sur 
d’autres énergies de vie ? 



J'ai pour ma part animé la table-ronde Satisfaire les besoins premiers, relocaliser les 
activités vitales : vers un déménagement ? ainsi que l'atelier Les vivants autour de la 
mort dans une perspective post-urbaine. L'atelier avait été préparé avec Barbara 
Métais-Chastanier, autrice 
Prendre soin du Vivant en entourant et en accompagnant les vivants autour de la mort. 
Prendre soin de nos vulnérabilités, de la vulnérabilité de la vie et pacifier notre rapport 
à la finitude, à la mortalité. Quels rituels dans le post-urbain pour prendre soin des 
vivants et de leur mortalité, lorsque la « grandeur » urbaine nous en a à ce point 
distancié.e.s ? Dans ces manières de vivre - et de mourir - à imaginer, à renouveler, 
quelle place dans notre quotidien pour accueillir l’inexorable, l’extraordinaire au coeur 
de l’ordinaire ? 

Vous pourrez aller plus loin sur le site https://www.post-urbain.org/ où seront 
accessibles les conférences, tables rondes et synthèses d'atelier. 

Somhack, administratrice 
 
 
Décroissance, le festival 
Du 28 au 30 juillet s'est tenu à Saint-Maixent-l'Ecole dans 
les Deux-Sèvres le premier festival mettant à l'honneur la 
décroissance. J'ai eu le plaisir d'y représenter Adrastia sur 
une table-ronde autour du thème Comment s'adapter à un 
monde qui s'effondre ?  

L'occasion de présenter notre vision de l'effondrement, de 
parler de chemin extérieur et de chemin intérieur, et 
d'inviter les militants présents à rechercher la joie dans 
leurs actions. 
https://decroissancelefestival.org 

 
Clémence, présidente 
 
 

Présentation Pénuries & Rationnement  
Lancée en 2022 par un adhérent d'Adrastia (Frédéric Haas), la 
page LinkedIn "Pénuries & rationnements" se donne pour 
objectif de "recenser et partager la multiplication des 
évènements, décisions et signaux faibles qui témoignent de 
la fin d'une ère d'abondance et le développement d'un 
capitalisme de pénuries. 

Depuis 1 an, Frédéric a été rejoint par d'autres personnes ayant pour intérêt de mettre 
en avant la documentation, les articles, les rapports (etc.) qui nous sont disponibles et 
qui font état de "la fin de l'abondance" au sens propre du terme. Aujourd'hui gérée par 
une dizaine de personnes (dont moi-même, David Tixier), la page LinkedIn vit au 
rythme des 3-4 publications hebdomadaires touchant principalement ces derniers 
temps à des thématiques comme : l'augmentation de la malnutrition/famine dans le 
monde, les problèmes de disponibilité de l'eau, la gestion de la fameuse "contrainte 



énergétique", la pénurie de médicaments, etc. Chaque publication est - pour l'instant - 
retranscrite dans le forum du site de l'association (sous l'onglet "posts de la page 
Pénuries et rationnements"). A l'avenir, une page indépendante sera disponible sur 
notre plateforme et permettra de retrouver chaque article partagé sur la page LinkedIn 
(conformément au partenariat annoncé il y a quelques semaines entre notre 
association et ce groupe de travail). 
David, administrateur 
 
 
Le nouveau rapport au Club de Rome : Terre pour tous 
Earth for All : c'est le nom du dernier rapport au Club de Rome. Celui-ci se donne un 
objectif ambitieux : évoquer les pistes qui pourraient - hypothétiquement - conduire 
notre système à profondément changer et à se mettre en accord avec les limites 
planétaires de notre monde (fini !). Cela nous permettant, dans le meilleur des mondes, 
de vivre dans des sociétés humaines toujours existantes et relativement harmonieuses 
d'ici la fin du siècle. Vaste programme. 

Les équipes ayant réalisé ce travail ont été plurielles dans leur 
composition. On y retrouve des scientifiques ou des 
économistes avec à leur tête Sandrine Dixson-Declève 
(spécialiste des sciences de l’environnement et co-présidente 
du Club de Rome). A travers ce travail, deux scénarios 
transparaissent : le premier intitulé "Trop peu, trop tard" et le 
second "Le pas de géant". La présentation de ces deux 
grandes perspectives diamétralement opposées ainsi que du 
contexte qui est le nôtre (multiplication des crises, pauvreté 
qui augmente, hyperpollution) donne immédiatement le ton 
quant à l'urgence de mettre en place un plan qui vise à 
anticiper tous ces maux qui vont se faire croissants avec le 
temps. La présentation d'un avenir obscur voire dystopique 
("trop peu, trop tard"), ou l'instauration de politiques 
courageuses et nécessaires ("le pas de géant") : tels sont nos deux choix. La mise en 
place de sociétés cohérentes avec les défis de notre temps passera par une 
redéfinition de leur fonctionnement mais surtout : de leurs besoins. L'autonomie, 
l'échange, la solidarité, "se satisfaire du nécessaire" : tous ces principes seraient au 
coeur d'une véritable société de transition selon l'ouvrage. 
Pour finir, le rapport propose également une quinzaine de "recommandations" à 
destination des personnels politiques. Ces dernières démontrent les bienfaits liés à la 
diminution/suppression des inégalités tant sur les plans économiques, sociaux, 
sanitaires, professionnels, etc. 

"Eviter le pire, ça se prépare". 

 
Le site : https://earth4all.life 

Emission sur France culture : EarthForAll : une terre viable et équitable pour tous ! 

David, administrateur 
 
 



Pour nos adhérent.e.s 
 
Visio-rencontres adhérent·e·s 
Trois fois par mois ont lieu des temps d'échange en visio-rencontre. Un de ces 
temps est consacré à l'accueil des nouveaux adhérents, les deux autres offrent 
un espace de discussion autour de l'éco-anxiété. 
Ne pas juger, ne pas faire de prosélytisme, ne pas revendiquer telle ou telle solution 
ou action à mettre en œuvre en considérant que chaque personne est singulière, 
comme est singulière chaque tentative d’adaptation à ce qui, par certains signes, est 
déjà là. Regarder en face ce qui arrive, comme cela arrive, avec lucidité, esprit 
critique et rigueur scientifique. Parmi toutes les associations qui traitent directement 
ou indirectement des causes, ou des effets de l’effondrement engagé, le 
positionnement d’Adrastia est particulier.  
Si nous nous retrouvons au sein de cette association, c’est bien pour cette raison qui 
fait que quelque chose en nous perçoit consciemment ou non l’Inéluctable.  
Face à cela une seule question se pose, qui les résume toutes : « Comment vivre 
chaque jour avec cette conviction, confirmée au fil des semaines par les signaux d’un 
climat, d’un vivant et d’une économie en déliquescence ? Comment vivre chaque jour 
dans une société largement aveugle à ces évidences ? ». Nous répondrons en disant 
que nous ne savons pas comment vivre cela, ni avec cela.  

Mais le plus difficile n’est pas là. Le plus difficile c’est de devoir taire, édulcorer ou 
masquer nos paroles. Alors simplement pour accueillir nos singularités et permettre à 
chacun une expression salutaire, nous avons mis en place deux groupes “visio” 
mensuels, le premier jeudi et le second vendredi de chaque mois : des groupes “Eco 
anxiété”. Le nom n’est pas idéal, mais au moins est-il identifiable. Aucun ordre du 
jour, aucune préparation, chacun vient comme il est, avec ce qu’il a à dire ou à taire. 
A chaque fois la parole tourne, rebondissant d’un sujet à un autre, pour revenir à 
chacun :  inquiétudes, sources de réconfort, réflexions, actions, sens que nous 
mettons dans la métamorphose de nos quotidiens. Parler et être entendu, sans avoir 
à se justifier.  

Ça ne règle rien, mais ainsi collectivement nous cultivons peut-être ce qui fait le 
fondement d’Adrastia : humanité, lucidité et dignité. Si nous avons la certitude que 
l’effondrement est inévitable, nous pouvons encore imaginer quel effondrement nous 
voulons vivre. 

Les rencontres en visio sont ouvertes aux adhérents et annoncées sur le forum. 
Charles, adhérent 
 
 
Fil de discussion EROI, EROEI, TRE 
Notre forum est riche en discussions diverses, et notre nouvel adhérent Thomas en a 
récemment lancé un sur les notions de retour énergétique. N'hésitez pas le consulter 
pour en apprendre un peu plus sur ce sujet et pour apporter votre contribution ! Lien 
vers la discussion sur le forum 
 



 
Assemblée générale et appel à candidatures 
L'assemblée générale de l'association aura lieu le 2 décembre à Paris. C'est un 
moment de rencontre entre adhérents, mais aussi de renouvellement partiel du 
Conseil d'administration. Cette année deux postes sont ouverts et chaque adhérent·e 
à jour de cotisation peut déposer sa candidature, avant le 4 novembre minuit. 

Pierre, secrétaire 
 

 
 

    
 


